

大事なのは日ごろからの「準備」と、あきらめない精神力 「残業代」を取り戻せ!!

ぎりぎりまで働いて終電に飛び乗ったのに。家族との約束を破つて休日出勤したのに……。経費節減の掛け声の下、厳しい勤務先との攻防戦を制し、「残業代」をきちんと支払わせる方法を伝授します。

編集部 岩田智博 写真部 外山俊樹

さいたま市に住む42歳の男性は、都内で再開発事業などを手掛けるコンサルティング会社に勤めていた。毎朝6時前に起床し、6時半には家を出た。午前中は都庁や役所などに向かう。午後になると地権者が集まる協議会に出席する。

「地権者の中には勤め人もおり、全員がそろうのは夕方から。従つて協議会が終わるのは大体午後9時ごろです。電車で直帰しますが、家に着くのは10時過ぎ。地権者の協議会は、休日に開かれることも珍しくない。

もちろん、その場合は土日の午後がつぶれてしまいます」それでも残業代は出ない。体もしんどい。社長に「せめて休みを」と伝えると、「みんな同じだ。勝手なことを言うなら基本給をカットする」と一方的に通告され、実際に給与が15%カットされた。さす

がに耐えきれず退社、昨年春、東京地方裁判所に提訴した。

「手帳」で230万円

男性の相談にのったべりーべスト法律事務所の的場理依弁護士によると、直行直帰が多く、正確なタイムカードなどもなかつたため、残業代の算出根拠となる労働時間の立証は難しかつたという。それでも法律的にさかのぼって請求できる2年分2

30万円を会社側が支払うことでの、今年5月に和解が成立した。

「ボーリーとなつたのは、手帳に一日のスケジュールを記載していたり、仕事の内容をしっかりと記憶していたことです。日報のような確定した証拠があれば、もう少し多めに取り戻せたのですが……」(的場弁護士)

残業代をめぐる状況は昨今、様変わりしている。労働者が「未払い残業代」を求めるケースが激増しているのだ。

東京地裁によると、労働裁判で残業代の支払いを求める申し立ての件数は、2006年は14件だったが、11年には179件。労働基準監督署による「未払い残業代」の是正勧告を受けた企業も最新統計の10年度は1386社、対象労働者数で11万5231人、支払うよう勧告された残業代の合計は123億2358万円に達している。いずれも前年より増えている。実際に支払われた残業代の平均額は、1社当たり889万円で1人当たり889万円で1人当た

りにすると11万円だ。

残業代問題は、昔からあった。1976年5月、共産党の本脱タケ子参院議員（当時）が参院予算委員会で「サービス残業」という言葉を用いて以来、長年にわたって問題とされてきたが、これまで労働者が泣き寝入りすることが多かつた。

それが、支払いを求めて積極的に行動するようになつたのが最近の傾向だ。

「みなし労働」に要注意

労使問題に詳しい奥林康司・大阪国際大学長橋佐は、長引く不況で残業代の縮め付けが強まるなか、「意識変革」が起きたことがあることを指摘する。

「従来の終身雇用だと、現状に不満があつても長い目で見れば定年までの間にいいこともたくさんある、だから残業代ぐらい、と我慢していた。しかし、この終身雇用制という「桿」が外れたことで、若い世代を中心に意識が変わりました。どうせ長く勤められない、勤めても給与は上がらない。それなら、我慢していくでもいいことはない、といふことだと思います」

社会保険労務士の浅野寿夫さんはこう言う。

「転職や再就職も容易にできなくなっています」

厚生労働省が発表した今年4月の労働統計調査では、残業代などの所定外給与は前年同月比4.9%増の1万9334円で、7ヶ月連続で増えている。企業側としては、何としても減らしたいところだろう



立体イラスト（腕時計） kucci (14, 16ページも)

末永く引き留めて、同時に信金にとつても副収入となるおいしいイベントとして、旅行会社と一緒に企画した。

だが、一人4万円もする旅費を払ふ人を見つけるのは簡単ではない。結局、2人分計8万円の旅費を自腹で立て替えた。今年3月には、健保保険の販売の年度ノルマを達成するため何人ももの知り合いで、「僕が立て替えるから、1年だけ入って」と頼み込み、5人分の保険料約9万円を支払った。

タクシーデは自己責任

同様のことをしている営業担当者は少なくないが、同僚同事でそのことを話すことはほとんどない。上司は見て見ぬふりをしているのに、もし発覚したら大問題になるからだ。実際、顧客2人分の医療保険の保険料約4万円を自分で支払っていた若手が最近クビになつた。彼に

は一年で解約される契約が多いことが不審を招き、発覚した。男性は嘆く。「未端の弱い立場の人には嘘をして、表面の営業成績を取り繕つていいだけです」

不況によって多くの会社の経営が厳しくなつた影響で、仕事に必要な経費なのに精算を認められず、自分で支払つたり、厳しいノルマ達成のため自腹を切つたりといつたケースが増えている。

雑誌のAERAネットを通じた読者アンケートでも、52人が体験談が寄せられた。

中堅旅行会社に勤める30代の正社員の女性は、「パックツアーや積算など先輩たちの雑用も引き受けたため、終電がなくなるまで残業した。1万円を超えたタクシーデを請求すると、経理担当者にこう言われた。

「自己責任。そんなに遅くまで休むのが嫌だから」と、自分自身がタクシーデを負担した。結果的に「終電」をとるか、「もうひとつのタクシーデを負担するか、自腹」の精算算し……

「仕事で自腹」私の職場は

掃除のおばさんの給料があんなの給与から天引きされるようになつた。気持ちは仕事をするための必要経費と言われた【医療関係/30代 正社員 女性】

取引先との昼食代が事前申請制になった。昼食は急に決まることが多いので、実際は自腹となる【医療/40代 正社員 女性】

節電のため電気ポットが使えなくなり、来客時のお茶出しは、自販機で購入することになった【地方公務員/30代 女性】

前の会社で認められていた経費のタクシーデ、残業時のタクシーデ、ユニホームのタクシーデなどが一切認められず、「これも自腹ですか。トホホ」という感じ【製薬/50代 男性】

理科の教材を作るため、週末に自転車で小物を買っている。教員バッジが激しいが、子どもたちのためにプライベートで犠牲にしていることを知りたい【教員/30代 女性】

四の五の言うより即実行したほうがメリットが大きい状況ではさつと自腹を切る。特に必要性を説いても理解され難い条件については、節約できる無駄な時間と未然に防げるストレス分も自腹に含めている【製造業/40代 男性】

「職場のルール」が変わつて、働く人たちの負担が増したケースもある。ある地方公務員の職場では、節電のため電気ポットが使えなくなつた。このため、来客時に出すお茶は、職員が各自で自動販売機で買わなければならなくなつたという。

「給与のうち」の境界は? もちろん、「それは給与のうち」という自腹もあるだろう。アンケートでは、自腹を切ることについての考え方を聞いた。具体的には、(1)仕事で成果を上げるために多少の自腹は構わない。給料の中には自腹分も含まれている(2)給料はあくまでも



「終電」をとるか、「もうひとつのタクシーデを負担するか、自腹」の精算算し……

「終電」をとるか、「もうひとつのタクシーデを負担するか、自腹」の精算算し……

るとき、講師の先生へのお土産代は予算に含まれていないが、自腹で莫子折りをだしたいといつて渡している。ここでお会いしたのも何かの縁。自分なりに人のネットワークを作つたほうが多いが、仕事のレベルも上がるし、やりがいも生まれる」

前出の関西のメーカー勤務の男性にとっても、自腹を切つていいと思えるかどうかは、相手との人間関係によって決まるといふ。「OKなのは取引先との信頼関係ができる、仕事を超えたなど、自腹でおこつてもいいかなと思う。その分、移動のためだけの交通費のようなどを自腹で払わされることには許されない(3)どちらとも言えない、の三つの選択肢から選んでもらつた。結果は52人中、25人が(2)を選び、自腹を強いることにについて批判的な考えを示した。

「今の若い人は、何でもかんべんで自腹を切ることについて、世代間で考え方方に違いがあるのではないかと感じている。

建設会社勤務の女性(49)は「今会社におんぶにだっこ。仕事も教えてもらつて当たり前と思つてはいる。何でも会社にお金を出してほしいという態度もこれに通じているのではないか。仕事を立ち上げたセミナーに参加したり資料を購入したりといった相談

よつてしまります」これに対し、若手の中には上位の世代への批判的な見方もある。食品メーカーに勤める30代前半の女性は去年の夏現在の部署に異動して、職場主催の歓迎会に出席して驚いた。歓迎される立場だったにもかかわらず、完全な割り勘だったからだ。

「会社からお金が出ないのならば、管理職が多く出で当然なのにそつしない。管理職に下を立てようという包融力がないからだ。しかし、要質な自腹強制をしている会社は、残業代未払いや雇用保険未加入などもあればしまうケースがほとんどだからだ。しかし、要質な自腹強制をしている会社は、残業代未払いや雇用保険未加入などもあらかじめ運営が認められる部分からだ。しかし、要質な自腹強制をしていても、社員が生き残りのための経費削減に懸命になり、社員に自腹を強いることだといふ。

労働相談センターの須田光照さんは、長引く不況の中で、会社が生き残りのための経費削減に懸命になり、社員に自腹を強いることだといふ。今ところ、相談事例は中小企業が圧倒的に多いが、大企業の社員も油断できない。須田さんは指摘する。「働く人たちが販賣が難しく会社にしがみつかざるを得ない今、自腹を切らされてもがんばるしかない、会社側にその弱みにつけ込まれている。また比較的ひどい事例としては、コンビニのアルバイト店員がクリスマスケーキ17個の販売ノルマを課せられて売れ残りを自腹で買わされたとか、番組制作会社の社員が番組制作に必要な小道具をすべて自腹で買わされて月10万円以上になつた、といった相談

ただ、自腹を切つてしまつた費用を会社から取り返すのは簡単ではない。実際に半ば強制的ではあるが、自腹を切ついても形式的には自主的に行つたとみなされてしまうケースがほとんどだ